

und Ihr werdet allen Werktätigen gleichgestellt/ Aber wehe denen, die danach trachten, die Vergangenheit wieder zu beleben. Sie werden wir — als unsere Klassenfeinde - schonungslos vernichten.⁴⁴⁷⁶

Das Sonder-Revolutionstribunal und der Zwischenbehördliche Sonderausschuß bei der Allrussischen Tscheka spielten eine große Rolle im Kampf gegen die Amtsverbrechen, bei der Gesundung und Festigung des Sowjet- und Wirtschaftsapparates.

Im Herbst 1919 brach eine Typhusepidemie aus, die durch den Mangel an medizinischem Personal und Medikamenten bedrohliche Ausmaße annahm. Hier hielt es F. E. Dzierzynski für seine Pflicht, den Apparat der Außerordentlichen Kommissionen zur Unterstützung der Organe des Volkskommissariats für Gesundheitswesen und der örtlichen Sowjets hinzuzuziehen.

Kurz darauf wurde der Befehl für die Allrussische Tscheka „Über Kampfmaßnahmen gegen den Verfall in sanitärer Hinsicht“⁴⁴⁷⁷ herausgegeben. In dem Befehl hieß es, daß angesichts der sich breit ausdehnenden Flecktyphusepidemie und anderer Epidemien und der bedrohlichen Lage im Sanitätswesen auf örtlicher Ebene eine der Hauptaufgaben der Außerordentlichen Gouvernementskommissionen, der Außerordentlichen Kreis- und Bereichstransportkommissionen darin bestehen muß, den Kampf gegen den Verfall in sanitärer Hinsicht zu führen. Weiter wurden praktische Maßnahmen vorgesehen und abschließend wurde die Überzeugung zum Ausdruck gebracht, daß „bei wirksamer Kontrolle über die Erfüllung der iVnordnungen des Volkskommissariats für Gesundheitswesen und des Volkskommissariats für Verkehrswesen durch die Amtspersonen und Bürger und bei ihrer Unterstützung durch die Tscheka der Kampf gegen die unsichtbaren Feinde ebenso nutzbringend sein wird, wie es der Kampf gegen die sichtbaren Feinde ist“⁴⁴.

In dieser Zeit brauchte die Sowjetrepublik, die von Fronten umringt, von Interventen und Weißgardisten von den wichtigsten Getreidegouvernements ab geschnitten war, dringend Getreide. Es herrschten Typhus und Hunger. Die Partei, die Regierung, W. I. Lenin maßten der Arbeit der Organe für Ernährungswesen sehr große Bedeutung bei. Von der Lebensmittelversorgung der Städte und der Truppen der Roten Armee, die an zahlreichen Fronten kämpften, hing in hohem Maße der Sieg über die Konterrevo-